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C16 今日济南

园区招商，不能啥都往里装
化工产业园一个科研基地就能“孵化”16个企业项目
本报见习记者 张頔

再过几个月，厂子就能迁到黄河北了
“再将就几个月，厂子就能迁

到黄河北了。”张磊看着厂院里堆
放的炉具产品说。作为一家厨具公
司的生产负责人，张磊对济南“北
跨”有着切身感受。去年，公司董事
长在黄河北投资了一个工业园，工
厂也做好了“北跨”的准备。

张磊即将搬去的工业园位于
商河县，去年7月奠基以来，首批
入驻的是三家广东企业，分别从
事装饰材料、厨具设备、酒店门业

的生产，几位老板出于同乡关系，
一起投资了园区。作为招商引资
的一个项目，园区预计能提供
1000个就业机会，当地政府对此
也比较重视，希望这个工业园能
带动本地制造业的发展。

“如果能有机械或模具企业
一起落户就更好了。”张磊说，搬
离市区之后，厂房面积的扩大是
企业最直接的收益。但企业在原
材料、技术人才的获取上就没有

在市区那么容易了。而且园区的
三家企业关联性不是太强，起步
阶段很难形成产业集聚。

“工业园区不应该只是一个
‘筐’，不能什么企业都往里装。”
山东县域经济研究院院长高焕喜
认为，县区与城市对接，最根本的
是产业上的对接。县域经济要想
发展，工业园区是重要的依托，而
园区在招商时，要有产业选择的
考虑。

“过去我们招商引资，捡到篮
子里的都是菜，但目前我们要按
照产业集群的要求招商选资了。”
济阳县济北经济开发区的相关负
责人认为，园区的产业构成是需
要时间累积的。2003年被批准成
为省级开发区后，济北开发区用
了几年的摸索，才形成目前食品
加工、纺织服装、医药化工、机械
电子四大支柱产业，并有意识地
加强产业集聚。

化工产业园区胶体中心的实验楼和中试车间。 本报记者 徐延春 摄

出地建厂房，请来“国字号”研究中心
在济南化工产业园区管委会

的旁边，一座5层建筑已经拔地而
起，根据园区与山东大学签署的
共建新材料产学研基地战略合作
协议，国家胶体材料工程技术研究
中心(以下简称胶体中心)将在这里
投入运行。而在化工产业园创立之
初，入驻园区的仅有裕兴化工等几
家迁出市区的化工企业。

胶体中心项目占地45亩，总投

资6700余万元，除了建设面积6100
平方米的实验楼之外，还有两座总
计6000平方米的中试车间。“北面的
车间刚竣工，下一步就要安装实验
设备了。”胶体中心的现场负责人王
绪宁介绍说，实验室里研发出的新
材料要经过中试车间的检测和调
整，才能进入大规模量产阶段。

“除了购入的这批设备，中心
在这个项目上还没什么太大的投

入。”王绪宁说，自从去年签订合作
协议以来，化工产业园对这个项目
给予了不少支持，不仅划拨了建设
用地、为中心建起了实验楼和车
间，每年还能提供两三百万元的科
技补贴。

2006年被批准设立省级开发
区以来，化工产业园先后引进了济
南裕兴化工有限公司、韩国皇冠油
墨公司、德胜精细化工研究院、淄

博联碳等26家企业，规模以上企业
12家。园区经济发展局副局长梁卫
防介绍，目前园区在招商引资方面
的重点是抓好大项目引进，做好以
高校、科研院所合作为核心的高新
技术产业招商。

“引进胶体中心这样的国内
顶级科研机构，对我们的园区产
业能起到很好的引领作用。”梁卫
防说。
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的考虑。 通过科研成果转化，吸引更多企业落户
王绪宁每周都会抽几天时间

来黄河北的工地现场转转。“实验
楼建好后，里面会有科研人员宿
舍，保证研究的持续进行。”

胶体中心入驻园区后，带来
的不只是一批科研人员，更重要
的是由他们实现的科研成果转
化。按照目前的建设进度，胶体中
心将在3年内完成不少于16项的
科研成果转化，建成油田胶体材

料、军用胶体材料、胶体材料加工
技术研发与产业化平台，吸引一
批科技含量高、市场潜力巨大的
成长性企业落户园区。

“通过我们的研发吸引企业落
户园区，也是给园区增加核心竞争
力。”王绪宁介绍说，氧化铝微晶陶
瓷有望率先量产，这种材料虽然使
用的是胶体技术，但产品却具有高
强度、高硬度、耐磨、耐腐蚀的特性，

生产过程无污染，附加值又很高，只
需要70亩土地，预计能创造5亿元的
年产值，这就是新材料的行业魅力。

依托胶体中心的行业优势，园
区还准备开建一个全国性的化学品
集中交易中心，并设立专门场地用
于展示新材料科研成果。同时，园区
将以胶体材料为主的化工新材料产
业为支撑，力争成为全省最大、国内
一流的化工新材料产业基地。

“在胶体中心西侧，是山东省
科学院的研发基地。”梁卫防指着
一块正在进行平整的土地说，LED
封装用系列有机硅材料是这个基
地承接的山东省重大成果转化项
目，中试规模为年产16吨，产值1亿
元，量产后预计产值能超过10亿
元。“像这种科研基地‘生’出来的
项目，我们对投资企业的资质反而
会有所要求。”
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